

Appel à contributions

Ve Conférence Coalition pour la Liberté Académique dans les Amériques (CLAA)

Ottawa, Canada - Octobre 2026

Description

A La Coalition pour la Liberté Académique dans les Amériques (CLAA) encourage la promotion, la protection et le respect de la liberté académique, dans le but de développer des normes pertinentes en matière de droits humains qui servent à protéger les espaces d'enseignement supérieur, à identifier les meilleures pratiques et à renforcer les principes démocratiques dans les Amériques. La CLAA est présidée par l'Université de Monterrey, le Centre de recherche et d'enseignement sur les droits de la personne (CREDP) de l'Université d'Ottawa et le réseau Scholars at Risk.

Malgré le lancement, en 2021, des Principes interaméricains sur la liberté académique et l'autonomie universitaire, et malgré la reconnaissance de l'importance de la liberté académique pour des sociétés libres et démocratiques, le secteur de l'enseignement supérieur continue de faire face à des menaces croissantes. Cela inclut des tentatives de contrôle politique et financier des établissements d'enseignement supérieur, l'usage de la force sur les campus, le recours au droit civil et pénal pour réduire au silence des universitaires, la censure du discours académique, des restrictions à la liberté de recherche et d'expression, ainsi que l'impunité face à la violence sexuelle dans les espaces universitaires comme moyen de saper la liberté académique. Le déni de la science, la désinformation et la mésinformation compliquent davantage et rendent oppressifs les environnements où les universitaires et les étudiants apprennent, échangent des idées, évaluent de manière critique les politiques et programmes gouvernementaux, et cherchent des solutions aux problèmes de société.

Dans ce contexte, la cinquième conférence annuelle de la Coalition se tiendra en octobre 2026 à l'Université d'Ottawa, au Canada, sous le thème Voies vers la mise en œuvre du droit à la liberté académique dans les Amériques.

Le comité scientifique de la conférence ainsi que le comité éditorial pour un volume spécial publié après l'événement comprennent le professeur Rafael Ibarra Garza (Université de Monterrey), la professeure Penelope Simons et Salvador Herencia-Carrasco (HRREC), ainsi que Camilla Croso (CLAA).

Cet appel à communications sollicite des articles mettant en lumière les défis et les opportunités en matière de protection, de plaidoyer, de contentieux et de bonnes pratiques en liberté académique et autonomie universitaire. Les propositions peuvent porter sur les thèmes suivants :

- Autonomie universitaire, ingérence politique et autoritarisme dans les Amériques.
- Liberté d'expression, négationnisme scientifique et liberté académique dans l'espace universitaire (désinformation et mésinformation).
- Accueil des universitaires en danger grâce à des mécanismes de soutien à distance et en présentiel.
- Mise en œuvre des Principes interaméricains sur la liberté académique et l'autonomie universitaire.
- Violence sexuelle et/ou fondée sur le genre et harcèlement sexuel dans l'espace universitaire et leur lien avec la liberté académique.

Appel à contributions

Ve Conférence Coalition pour la Liberté Académique dans les Amériques (CLAA)

Ottawa, Canada - Octobre 2026

- Militantisme étudiant et son rôle dans la promotion de la liberté académique et de l'autonomie universitaire.
- Impact des technologies numériques et de l'intelligence artificielle sur la liberté académique.
- Participation des groupes marginalisés dans les établissements d'enseignement supérieur, y compris au sein des instances de gouvernance.
- Corporatisation de l'enseignement supérieur et ses implications pour la liberté académique.

Le comité scientifique sélectionnera entre 9 et 12 articles universitaires afin de constituer 3 à 4 panels pour la conférence.

Articles

Les personnes intéressées sont invitées à envoyer un résumé (350 mots maximum) et une biographie personnelle de 100 mots avant le 2 mars 2026 à annualconference@cafa-claa.org. Les personnes dont les résumés seront sélectionnés seront informées avant le 16 mars 2026. La Coalition accepte les propositions en anglais, espagnol, portugais et français. Les participants sélectionnés pourront envoyer leurs articles pour publication dans un volume spécial produit par Tirant lo blanch.

Une première ébauche de chaque article devra être envoyée avant le 1er septembre 2026. Les ébauches devront comporter au moins 15 pages, être rédigées en Times New Roman 12, avec un interligne de 1,5 et des notes de bas de page. Les versions finales devront être reçues avant le 30 décembre 2026 et seront publiées à l'automne 2027.

Remarque : Une aide financière sera disponible pour permettre aux auteurs des articles approuvés par le comité de rédaction d'assister à la conférence, sous réserve des contraintes budgétaires.

Pour plus de renseignements sur la Coalition, [consultez le site web de la CLAA](#).